

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Setiembre 8 de 1898.

Vicente Palavicini.

PALACIO.

Est. establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas: también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, Casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limon.....	O. Heilbron.
Via Limón.....	Victor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
España.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vías.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmare.....	Elias Carvallo
Zarce.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant.º de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual, etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del período y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.
Único depósito en Costa Rica.

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura",
su nuevo local contiguo

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

¡¡ MUCHO OJO !!

Se necesita

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con *muy buena clientela.*— En esta imprenta informarán.

un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo.
Dirigirse al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

La ley es síntesis de la razón social

Lo que hace la excelencia del régimen republicano y le da superioridad sobre el monárquico es que al hacer partícipes á todos los hombres del gobierno de su patria, les interesa doblemente en favor de su suerte. Gobernar es asemejarse á Dios, y, como ya lo dijo Cicerón, "hay semejanza entre el hombre y su creador". Las tareas del gobierno instruyen y ennoblecen, y uniendo en cierta manera al hombre con su obra, robustecen los vínculos que unen al hombre con su patria. Pero ¿cómo no han de debilitarse esos vínculos, cuando los que gobiernan no se acuerdan de los gobernados sino cuando es preciso que vayan á derramar su sangre, quizá en pago de errores del mandatario, ó á verter en las arcas públicas el fruto de su sudor, que también es sangre?

La lealtad á la causa de la república se prueba con la probidad en el manejo de los intereses públicos, la justicia en los procedimientos, la franqueza y la sencillez; que siempre han sido la soberbia y la doblez ajenas de los verdaderos republicanos.

Cuando la doctrina republicana sea fielmente comprendida y religiosamente practicada, todos los pueblos la buscarán como egida de sus derechos, y hallarán en ella la realización de sus nobles ideales; pero sus prácticas, aun cuando las enseñanzas sean sencillas, requieren ilustración, patriotismo y virtud; abnegación, sobre todo, para buscar el bien procomunal antes que el propio.

Lealtad á la república debe ser el primer título de quien pretenda gobernarla, porque en ella sólo debe imperar la ley. Los partidarios del terror, de la fuerza bruta como elemento exclusivo del gobierno y la voluntariedad, son cesaristas solapados.

En toda república bien constituida la ley debe ser la expresión de la razón social, y el gobernante su más sumiso súbdito y su más convencido apóstol.

Miércoles 28 de Diciembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

El problema económico

(Continúa)

Dice Thorold Rogers:— Soy el primero en admitir que hay generalizaciones económicas de aplicación tan universal que tienen verdadero fundamento. Tal es la afirmación de que *el individuo posee un derecho á disponer de su capital y del producto de su trabajo como le parezca conveniente* y que *toda traba puesta á ese derecho es un abuso de poder que nada ha podido ni puede justificar.*

Lo que en términos más concretos puede decirse: la libertad de cambio debe ser absoluta.

Si este principio inspirase el procedimiento político de todos los Gobiernos, es claro que la ciencia económica sería completa y ella formaría el lazo ó vínculo más fuerte de fraternidad universal, y entonces solamente las distintas calidades de los terrenos, esto es las especiales producciones naturales de cada lugar serían las determinantes de las modificaciones locales al estado general que la libertad absoluta del cambio haría imperar en el mundo.

Pero demostrado como está que los Gobiernos todos con distintos pretextos han puesto toda clase de obstáculos á ese sistema, hemos de concluir forzosamente en que el problema económico no solamente varía en la enunciación y planteamiento para cada país, sino que su resolución no podrá alcanzarse sin tomar en cuenta para cada cosa las particulares circunstancias de todo género, propias de cada pueblo.

Toda resolución económica que se aparte de ese camino, que pretendiendo ampararse á las abstracciones desdén los hechos, que tratando sólo de aplicar sistemas á sucesos presentes, olvide la historia, adolecerá de error de la práctica.

Si la generación presente encuentra una solución satisfactoria dadas las circunstancias de tiempo y sucesos determinantes, la generación venidera encontrará que esa misma solución será absurda cuando ella quisiera aplicarla, puesto que las circunstancias no serán las mismas. "Lo que en una generación es sabiduría, es locura en otra."

Esta sentencia que casi merece los honores de axioma, tiene, permítasenos la palabra, aplicación retrospectiva.

Es decir, que lo que para nuestros abuelos fue sabiduría, para nosotros es locura."

Dicen algunos: "una cosa es la política y otra el alza ó baja del comercio en un país"; pero reflexionando maduramente hemos de convenir en que "la política práctica se inspira cada día más en el espíritu económico."

La contraria doctrina, cuando á ella se aferran los per-

sonajes influyentes aunque ignorantes ó irresolutos, ocasiona grandes perjuicios y puede siempre considerarse como una de las causas más poderosas del abatimiento y ruina en una Nación. Sostiene el autor citado al principio.

"Hace mucho tiempo que he comenzado á reconocer que gran parte de la Economía Política que circula usualmente bajo la fe de las autoridades de la ciencia, no es más que un conjunto de logomaquías sin relación alguna con los hechos de la vida social".

La experiencia y el estudio de nuestra propia historia económica, ó mejor dicho de la tradición, nos llevan como por la mano á desconfiar de muchas cosas tenidas hasta hoy como infalibles y nos demuestran que más de un economista de fama da como *naturales* cosas artificiales verdaderamente, y como leyes las simples inducciones muchas veces prematuras ó inexactas.

Si en estos escollos vemos estrellarse á autores de reconocido mérito, ¿qué sucederá al Redactor de "La Nueva Prensa", ignorante é inexperto?

No queremos pensarlo porque el desaliento se apoderaría de nosotros.

Pensámos si que nuestros tropezones y caídas no causarán á nuestro país el perjuicio que le está causando ese silencio egoísta de nuestros prohombres.

Ellos, ilustrados, talentosos y sobre todo, *conocedores de la historia, apreciadores de los hechos* son los llamados á tratar el Problema Económico en Costa Rica.

Hasta ahora solamente UN AGRICULTOR, en "La Prensa Libre" ha hecho algo.

El sentido económico de la historia formará siempre la ruta más amplia, ó procedimiento más filosófico.— ¿Por qué pues, los con él familiarizados no toman la palabra para enseñarnos el camino?

¿Por qué consienten en callar y dejarnos á los indocitos en alas de nuestro ardor que creemos patriótico, hallar un campo reservado á las grandes aptitudes?

La respuesta se nos viene á los labios:

—Por la política!

—¿Será justo?

Así lo suponemos, no habiendo podido hasta ahora encontrar otro que nos satisfaga.

Y he aquí que casi sin querer hemos llegado á encontrar una nueva razón en apoyo de nuestra idea.

La Política lo invade todo; y si para que ella sea práctica, benéfica, ha de inspirarse en el espíritu económico, cuando acontece lo contrario, cuando el procedimiento económico se resiente de la imposición de la política hasta el punto de sentirse cohibida la inteligencia y la pluma para tratar de él con la franqueza y claridad que requiere, entonces, como antes dijimos, esa política se convierte en *causa* principalísima de la miseria pública.

Pero, á la verdad, es la inteligencia una fuerza productora, un factor de primera fuerza en la Economía: negar su concurso es no tan sólo un crimen de lesopatriotismo, sino convertir la fuerza en negativa, transformar el productor rico en *consumidor* pasivo; y, moralmente, crear un cómplice más, un fomentador inapreciable de la miseria pública, sostenedor de esa política absorbente, exclusivista que ha venido á traer como sistema de Administración la preferencia del interés individual sobre el general del País.

Escuela de Bellas Artes.

Impresión agradable experimentamos al visitar el domingo pasado, la Escuela de Bellas Artes; porque aun cuando conocíamos algunos trabajos de ciertas alumnas, no creíamos nunca que el adelanto en general de aquel establecimiento, fuese tan asombroso. En efecto, aseguran personas conocedoras en el asunto, que para tan corto tiempo de estudio, hay allí discípulos que parece tuviesen ocho años de preparación.

Sin meternos á discutir de si las excelentes cualidades de copistas, son indicio cierto de disposiciones artísticas, vamos á dar una breve reseña de los trabajos de aquellos alumnos más aventajados.

Cedámosle el primer puesto á las señoritas, que esta vez bien se lo merecen; ellas han demostrado que son dibujantes aplicadas y que con el tiempo, probable es que, de entré ellas, podrá mos admirar á más de una artis-

ta, que honre á su ilustre maestro el señor Povedano.

En primer lugar, nos llamaron la atención los dibujos de la señorita María A. Castro, quien merece una mención muy especial; el caballo dibujado al crayón le mereció justos elogios. Siguen las señoritas Cinta Povedano, con su bella copia de un modelo del yeso, Clara Dawn, señora de Caicedo, Juanita Guardia, que en la copia del desnudo, demostró mucha competencia y mucho estudio. El paisaje de Delfina Guardia, atrajo las miradas de todos por sus toques artísticos y por el conjunto de su belleza. Lolita Palacios, en su copia de la cabeza de una campesina alsaciana, estuvo por demás feliz. Y quien merece un párrafo aparte, es la señorita Adela Herrera, quien á pesar de sólo haber estado tres meses, ya ha adquirido conocimientos grandes, lo que demuestra que tiene excepcionales cualidades para el dibujo.

De los hombres, ocupan el primer puesto en sus dibujos, José Rojas Sequeira, Enrique Silva, Alfonso Iglesias y Ezequiel Jiménez, de quienes el maestro Povedano hace justos elogios y así lo demuestran sus trabajos.

Siguen Lisímaco Chavarría, nuestro escultor aventajado, quien demostró que también es buen dibujante, y así lo prueba su Apolo y su copia del yeso de una mano; en todo se nota estudio. Adelante! También Pedro Povedano, en su copia del Judío, merece mención justa.

Para concluir diremos que los costarricenses debiéramos estar muy satisfechos con tener una escuela de Bellas Artes de lo primero y de contar al frente de ella con un artista de la talla del maestro Povedano, quien merece de nuestra parte una felicitación sincera.

CRONISTA B.

CORRESPONSALES

De San Ramón.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa"
San José.

Después de muchos días de silencio dirijo á usted una minuciosa correspondencia, dándole cuenta de los hechos más notables de esta villa acaecidos durante los meses de noviembre y diciembre que corren.

Antes de dar comienzo, le suplico perdonarme por la informalidad que he tenido para con U., faltando á mi compromiso. Buscaba material; ya lo tengo.

Exámenes.—Estos se verificaron á principios de noviembre; y es vox *pópuli* que todos quedaron muy bien. De buena fuente supe que los exámenes de la escuela de niñas de San Juan de este cantón, y que tan acertadamente dirige la señorita Estefanía Campos, fueron muy buenos y no cabe duda, pues dada la

competencia de la estimable señorita el resultado tenía que ser muy satisfactorio.

Las escuelas de varones y niñas de Santiago Sur, tienen maestros muy concretados á su misión. Don Ismael Salas, es joven de mucho método; él es el Director y único maestro; presentó tres grados y obtuvo en su examen un magnífico promedio. Bien por el joven maestro á quien felicito.

La maestra de la Escuela de niñas es la señorita Fulgencia Campos, apreciable por muchos conceptos; su examen fue estupendo, pues las niñas respondían con soltura y elegancia á lo que se les preguntaba. Digna de encomio es esta joven maestra llamada á ser una institutriz envidiable; que reciba mi sincera felicitación.

Los músicos de la filarmonía de esta villa festejaron á su patrona Santa Cecilia el 22 de Noviembre con gran pompa. Las vísperas fueron muy solemnes: no faltó buena pólvora dado el desprendimiento de don Patrocinio Ugalde que siempre nos obsequia con algunos bonitos fuegos pirotécnicos á los amantes del bello arte.

La misa, fué cantada por las simpáticas señoritas Presenda, Tina Auristela Salas, y Talía Araya. La melodiosa voz de estas joyas de nuestra sociedad, asemejábase en todo al armonioso concierto que forman los ruiséñores, cuando saludan al astro rey. Reciban mil aplausos.

El padre Piñero, en testimonio de gratitud y simpatías hacia la sociedad filarmónica, pronunció un elocuentísimo sermón. El padre, agrada y fascina cuando predica su voz sonora, y sus palabras conviniéndonos, subyugan, y liacen que se le estime mucho, por su clara y despejada inteligencia.

La festividad fue magnífica y terminó el día, con un hermoso paseo que se hizo al pie del cerro denominado el Tremedal, con numerosa concurrencia de señoritas, señoras, caballeros, y gente del pueblo. Aquí los músicos ejecutaron bonitas piezas, y bajo la dirección del maestro don Pedro J. Prado, quien tomó mucho interés, porque la celebración fuera hermosa.

Las señoritas Sales, Chávez y González, merecen un caluroso aplauso, por la nobilísima conducta que observaron, con respecto á la función: ellas fueron las comisionadas, para recolectar los fondos necesarios para los gastos más indispensables.

Ya U. sabrá señor, Redactor, que el que se suponía asesino de Melcher García, anda completamente libre: el Jurado, lo absolvió, y no se encontró motivo para causa; pues no habían pruebas para justificar el hecho.

En muchos de los establecimientos de esta villa, como en taquillas, villares, se observan menores de edad que la policía, á todo trance, debía retirar; sin embargo, no se observa esto, antes por el contrario no los retiran y los menores se creen autorizados para coger el taco y muy campantes ponerse á jugar. Ojalá que la policía, vigile á estos pequeños ciudadanos, para favor de

ellos, de la familia, y del pueblo en general.

También ha llamado la atención seriamente el abuso que el domingo, día de mercado se comete en este pueblo: muchos de los comerciantes, compran los artículos á precios muy bajos, y después los venden caros, en la misma plaza, con perjuicio del bolsillo de los pobres. Esto es inadmisibile; y justo sería, que la policía cortara este ruín procedimiento. No dudamos por un momento, que el honrado Jefe Político ponga coto á mal tan grande, desplegando junto con sus subalternos, la vigilancia necesaria.

Casi en todos los distritos de este cantón se están componiendo los caminos, los que se encuentran en estado lamentable. Es de sentirse que no adopten un buen procedimiento, para que permanezcan buenos, por algunos meses del invierno. Supongo, que se precupan muy poco, de que los caminos, estén buenos ó malos.

Termino dándole cuenta del Municipio que vá á regir, el año de 1899. Propietarios, don Rodolfo Gamboa, don Rafael Rodríguez y don Samuel González. Suplentes, don Emilio Gamboa, y don Manuel Campos.

De los dos primeros propietarios, diré á Ud. que fueron relectos. El joven señor González, es de levantadas ideas, y de espíritu progresista. Bien por el señor González, que pondrá en práctica una vez más, sus valiosos principios republicanos.

De Ud, señor Redactor, aftmo S.

EL CORRESPONSAL.

Diciembre 16 de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

DICIEMBRE 31 DÍAS.
1898.

Miércoles 28.—Los Santos Inocentes, degollados por Herodes. (Fiesta para los niños). San Troadio, mr. santa Teófila, vg. y mr. san Teodoro, san Castor, mr. Del Anf. Test: Jessé, padre de David.

Hoy llegarán á esta capital las Bandas de Alajuela, Heredia y Cartago; con tal motivo la parada de la tarde de hoy será lucidísima.

Bueno sería que ahora en los días de las fiestas dieran una limpiadita al caño que pasa frente á La Arena, porque en verdad, el olor que despiden es para espantar á la misma Policía de Higiene.

Nuevo cementerio.—Según nos informan, en la sesión 54 la Municipalidad de esta provincia acordó:

“Artículo II.

La Municipalidad, acuerda: Erigir un Cementerio en los terrenos que esta Corporación ha adquirido al Oeste del Pantéon General.

Se denominará *Cementerio de Calvo* en homenaje á la memoria del eximio ciudadano y estadista don Joaquín Bernardo Calvo y Rosales, en recuerdo perpetuo de sus virtudes cívicas y de su humildad republicana.”

Tenemos noticia de que á las bandas militares de las provincias, cuando vienen á la capital á prestar sus servicios en las fiestas cívicas en vez de remunerárseles con dinero se les dan los alimentos que el Gobierno contrata directamente. Como esto da margen á penosas irregularidades, algunos individuos de banda se han acercado á nosotros para manifestarnos que desean que el señor Ministro de la Guerra disponga que se les pague en dinero no en alimentos. Ojalá sean oídos y pasen mejor las próximas fiestas.

(Comunicada.)

No vemos nosotros el supuesto grosero insulto, como dice el cable, inferido á Costa Rica con el arresto de Mister Lynn en Nueva York. En primer lugar este contratista no es costarricense y luego allá se está en el país de la Libertad, en donde la justicia impera y los derechos del pueblo no sirven de ludibrio.

Ha sido nombrado Secretario de la Sala Segunda de Apelaciones el joven don Francisco J. Faerron, en sustitución del Lic. Echandi, quien renunció ese puesto.

Con angina se halla don Alberto Jiménez R., lo cual sentimos y deseamos su pronto restablecimiento.

Los individuos de la Banda estrenarán flamantes uniformes en los días de las fiestas; por lo menos así lo andan diciendo por esas calles y nosotros así lo creemos porque eso es una necesidad urgente, más cuando los que hoy tienen, además de ser feos están ya muy viejos.

Crisis.—El Alcalde y Secretario de la Alcaldía de Santa Cruz han llevado sus respectivas renuncias á la Corte Suprema de Justicia. Por lo visto, la crisis arrecia allá en las cálidas regiones del Guanacaste, y aun se asegura que el maestro de escuela de aquella villa piensa también dejar su puesto, obedeciendo á un deseo unánime del vecindario.

Fernando Jiménez, joven Bachiller en leyes, ha sido nombrado Prosecretario de la Sala Segunda de Apelaciones en reemplazo de don Ramón Cordero.

Correos.—Durante las fiestas, la oficina de correos se cerrará para el público á la una de la tarde.

Gallardetes y faroles.—La Comisión Organizadora de las fiestas excita á los vecinos para que durante los días de jolgorio adornen sus casas con banderas y gallardetes y por la noche iluminen el frente. Bonito aspecto tendrán así las calles; ojalá que la idea de la Comisión sea secundada por todos.

Baile de Alajuela.—“El Herald” dice: “Rumores nada halagüeños nos llegan de la patria valiente de la espumita de nuestros héroes.

“Se dice que el desastre político-social que puso término al proyecto de un gran baile y el de un banquete dedicado al señor Designado primero, tiene los ánimos agrios y las fiestas en vinagre.” Sea por Dios!

Y nosotros que esperábamos una brillante crónica, no sólo del

baile sino de las demás parrandas.

¡A 215 está el cambio sobre New York y San Francisco!

No hace mucho que “La República” esperaba una baja en el tipo de cambio. De esta vez—solamente—le ha salido al revés su predicción.

El tan decantado talón de oro va para las nubes que vuela. Sólo falta que las gestiones de Mr. Lusk contra Mr. Lynn y compañeros den por resultado la definitiva paralización de la empresa del ferrocarril al Pacífico.

A 215 el cambio y el café sigue pagándose mal; en moneda del país 20 pesos Costa Rica vienen á quedar en 6 ó 6½ oro. ¡ Viva el talón de oro!

Tenemos el gusto de saber que el estimable ingeniero don Alberto González no está en desacuerdo con nosotros respecto á las apreciaciones que hicimos en días pasados sobre el contrato Ferrocarril al Pacífico. Lo celebramos, con permiso sea dicho del Padre Cobos.

Tenemos que darle á nuestro amigo el ingeniero González una cordial felicitación por el empeño decidido que tiene por el Ferrocarril. Si el Gobierno tuviera siquiera una media docena de jóvenes como ese y competentes en los distintos ramos, sobre todo en las cuestiones diplomáticas como de finanzas otro gallo nos cantara. Pero desgraciadamente no es así como lo están demostrando los hechos.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO M^o Castro.

Estando mi esposo

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CRAVERRI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoya Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola “Otoya y compañía.” Vidal Quiros.

AVISOS NUEVOS.

Ferrocarril DE Costa Rica.

Fiestas de San José

En los días 29, 30 y 31 del corriente mes y 1º de Enero 1899 el servicio de trenes entre Cartago, Alajuela y San José será como sigue:

De Cartago á San José

6.55 a.m. 9.0 a.m. 11.10 a.m. 12.40 p.m. 12.55 p.m. 3.0 p.m. 5.0 p.m. 7.0 p.m.

De San José á Cartago

7.0 a.m. 9.0 a.m. 11.15 a.m. 12.45 p.m. 3.0 p.m. 5.0 p.m. 9.30 p.m.

De Alajuela á San José

6.55 a.m. 9.30 a.m. 1.30 p.m. 2.10 p.m. 5.10 p.m. 7.0 p.m.

De San José á Alajuela

8.5 a.m. 11.15 a.m. 12.15 p.m. 3.15 p.m. 5.10 p.m. 9.30 p.m.

El Sábado 31 el tren que sale de San José á las 3 p. m. llegará hasta Turrialba.

El Domingo 1º de Enero el tren de las 7 a. m. de San José á Cartago, y el de las 12.55 de Cartago á San José no correrán. El tren de San José que sale á las 12.40 llegará á Juan Viñas.

H.W. Stonehewer Bird, Admor. Interino.

“LA BICICLETA”

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

SE VENDE

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

\$ 25,000

se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital. 8ª Avenida O. n.º 180.

N. Arance.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie.

San José C. R.

Zapatería Modelo

DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.

(Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898.

H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

La Tipografía

LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y Paris. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA. Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA. 5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA. Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa".

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA. Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende

Chivos y Cabros.

\$4.000

 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66.

Ajajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucíago de goma y la asociación de los hipofosfatos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

APIOLINA CHAPOTEAU

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen. Es preferido por el cuerpo débil, regulariza el flujo menstrual, corrige los retrasos y supresiones así como los dolores y calcos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y Cº

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el sueño.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SÉE ha definido la Antipirina diciendo que "es el remedio de los dolores y del dolor".

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante

Contra el ESTREÑIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS